

# LA VOZ DEL PUEBLO

LEMA

SEMANARIO OBRERO

LEMA

Palma de Mallorca. — Domingo 17 de Septiembre de 1893

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE MANO.

AÑO I	PRECIOS:		DIRECTOR: FELIX MATEU Y DOMERAY	CONDICIONES:	NÚM 29.
	España, un mes. . . . .	0'50			
	Trimestre . . . . .	1 peseta.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 4, PRINCIPAL	Anuncios y comunicados á precios convencionales. No se devuelven originales. SE PUBLICA LOS DOMINGOS	
	Número suelto. . . . .	0'10			
	PAGO ADELANTADO				

## SOBRE LA VERDADERA Y LA FALSA CIVILIZACIÓN y cuestiones actuales á ella inherentes PARTE I.ª

De la civilización en general

### III

Quisiéramos pues para que siempre pudiera llevar el sobre-nombre de representante de la civilización que en sus noticias prescindiera de detalles repugnantes y sangrientos, que no sirva por esta vía de pasto á la curiosidad de sus lectores, y medite que de sus detalladas narraciones pueden resultar graves daños, porque como dice un alienista, los mas ruidosos procesos, los que alcanzan mayor celebridad en los fastos judiciales todos esos dramas sangrientos narrados en sus menores detalles son otras tantas semillas que caídas sobre campos viciosos harán brotar plantas de maldición.

Existe en el hombre una especie de contagio moral como existe un contagio físico; por este contagio moral, por esta especie de imantacion podemos explicarnos las múltiples tentativas y la dolorosa frecuencia con que se ejecutan atentados horrendos, á raíz de un acontecimiento que ha impresionado hondamente. La narración, la lectura, el espectáculo diario de escenas sangrientas, de crímenes horrendos, de homicidios, y en una palabra todo lo que impresiona así aumenta la imaginación, ejerce un influjo pernicioso sobre la muchedumbre moviediza y de escasa cultura mental. Todos estos delitos que sublevan é indignan son concebidos é incubados por el ejemplo, la imitación y la costumbre. Si se echa una ojeada por las obras de los mentalistas se puede recoger abundancia de ejemplos de los que voy diciendo motivados por tales causas; ejemplos lastimosos en que luchando la reflexión con el desbordado instinto de la lucha, el paciente dirigiéndose á seres queridos con ánimo siniestro, vacila primero, se agita despues y se esfuerza y desespera mas tarde, hasta que no pudiendo contener las oleadas de sus desbordados instintos agresores, empuña el cuchillo y rugiendo como hiena levanta el brazo para clavar el arma homicida en el pecho del querido ser, y cae presa de mortal angustia exclamando: ¡Huye infeliz, voy á matarte! (Conferencias del Dr. Esquerdo) Por un contagio moral sobrevinieron las epidemias danzantes de la edad media, las histero-demonopatías de las religiosas de Lonviers, las de las monjas de Obertet y las convulsionarias de San Medardo.

Por la exaltación del sentimiento religioso propagado como un contagio, desde el siglo 10 al 13 se vieron en Francia y Alemania innumerables grupos de niños que abandonaban su patria por ir en peregrinación á la

tierra santa marchando á la cabeza de ellos varios jóvenes visionarios que los exaltaban con las relaciones que decían Dios les había hecho, llevando en pos de si hasta 30,000 un joven llamado Estéban; y cuando se quería emplear la fuerza para detenerlos les sobrevenían convulsiones y accidentes nerviosos.

La historia de las guerras religiosas de los Cevenas en Francia nos revela hechos análogos viéndose en ocasiones hasta siete ú ocho mil niños que reunidos profetizaban con la mayor exaltación declarándolos la Facultad atacados de fanatismo.

Probado con esto el contagio moral, vista la influencia de la imaginación que obra como imán sobre las personas predisuestas, no será difícil creer el hecho de la muger que atentó contra la vida de su marido en la forma indicada mas arriba, sin mas motivo para ello que haberse impresionado hondamente con la lectura de la acusación fiscal de Angel Ursina, y cuya causa fué motivada por haber dado esta sangrienta muerte á la viuda del General Pierrad.

Volvamos á nuestro tema de la civilización. ¿Puede la de nuestros días llevar el nombre de verdadera ó completa? Así lo creen los que ven los adelantos científicos del siglo porque no consideran los escasos adelantos morales que tenemos.

Puede llamarse civilización verdadera á la que deja al pobre en la miseria en tanto que el potentado derrocha en lo superfluo?

¿Puede llamarse así á la civilización que permite que el mas egoísta monopolio explote ignominiosamente el sudor del pobre jornalero?

¿Puede llamarse verdadera á la que permite que la muger se prostituya por falta de recursos? ¡infeliz! ¡que rudos combates agitarán tu alma antes de sumergirte en las profundidades del océano de los vicios! ¿Puede llamarse verdadera civilización á la que carece de leyes que castiguen los ingratos cuando la ingratitud y el egoísmo son los candados que cierran las puertas de la caridad? ¿Puede llamarse así á la civilización que carece de leyes para castigar á los sujetos que abusando de la confianza dan quiebras y bancarrotas paseando cínica é impunemente por las calles, y dejan sumergidas en la pobreza á las personas que en ellos sus intereses confiaron, en tanto que las tiene severísimas para los atentados políticos hijos de opiniones laudables muchas veces, y cuando no de un error de los muchos en que la humanidad ha incurrido á cada paso, ó quizá como justa reparación á los abusos de un despótico poder? ¿Puede ser digna de tal nombre la civilización que al ofrecer libertad é igualdad al pobre caminante del desierto de la vida le entretiene nada mas con espejismos que le instan á beber las aguas puras de la libertad, para desvanecerse ante su vista al acercarse, dejando en su lu-

gar un vacío inmenso que sumerge el alma en la mas honda tristeza; ¡oh sarcasmo! mas valiera no haberle excitado su sed abrasadora, para verle retorcer en medio de tormentos angustiosos motivados por defraudadas esperanzas. ¿Puede llamarse verdadera la civilización que permite rápida reproducción á esa hiena monstruosa llamada caciquismo y que se come los derechos de los pueblos? ¿Puede llamarse así á la que consiente que la sangre de los pobres se derrame en los campos de batalla, y que mientras con tan precioso liquido se laven las manchas del honor caídas sobre las banderas de la Patria, el rico permanezca en mullido y blando lecho en brazos de la mas odiosa holganza ó quizá en?... me detengo porque mi pluma agitada y temblorosa no puede proseguir. ¿Puede llamarse verdadera la civilización que solo permite al pobre ver cuando viene al mundo ese fatal axioma social que dice, «el que tiene padrinos se bautiza» y que gravitando cual nebulosa bruma sobre los desiertos y frios países del infortunio, no le permite divisar ni en lontananza el sol de la libertad en su triste horizonte? ¿Puede llamarse así á la que con cínica desvergüenza ostenta á la faz de la humanidad retratos de sugetos criminales en sustitución de los de hombres laboriosos y honrados? ¿Puede llamarse verdadera la civilización que otorga mas consideraciones á los intereses materiales que á la honra de los hombres midiendo el valor de estos por ese otro fatal provervio que dice «tanto tienes tanto vales»? ¿Puede llevar este calificativo la que necesita para el sosten de las sociedades esos numerosos ejércitos que son la vergüenza y ruina de los pueblos? ¿Puede llevar este epíteto la civilización que pensando llegar á la cumbre del progreso por medio del sufragio universal, luego deja honda pena en las conciencias al ver este convertido en letra muerta por medio de las mas odiosas é irritantes coacciones? ¿Puede llamarse verdadera la civilización que permite una glacial indiferencia en las almas, y que las individualidades, se encierran en odioso manto de egoísmo? ¿Puede llevar este adjetivo la que permite en su seno tan gran número de holgazanes y parásitos que solo se proponen vivir á espensas de los hombres laboriosos y honrados? ¿Puede llevar este nombre la que permite caracteres tan enervados que no truenan con todo lo existente si preciso fuera, por la defensa de la verdad y de la justicia? ¡gloria y honor á la minoría republicana que supo con valentía salvar esta frontera! ¿Puede llevar dicho nombre la que alberga en su seno funcionarios que se permitan negar las cosas sin dignarse razonarlas, recordando con sus olímpicos desdénos las denigrantes cartas de la India? ¿Puede ser digna de este nombre la que aun alberga en su seno redacciones de periódicos

en cuyas columnas no permiten insertar trabajos acerca de la defensa de las grandes causas que tremola la humanidad en sus banderas, y que buscando generosa hospitalidad solo encontraron las mas grandes decepciones, al verse sustituidas por ridículas revistas de toros y detalladas narraciones de crímenes horrendos, que son otras tantas semillas de perdición caídas sobre los campos de la flaqueza humana? ¿Puede llevar este nombre la que pone la fuerza al servicio del egoísmo allí donde solo debiera reinar la abnegación y reemplazando la fuerza del derecho por el derecho de la fuerza?

TOMÁS ESPAÑA.

Representante del Dr. Audot.

(Se continuará)

## ORIGEN DE LAS REVOLUCIONES

Es, sin disputa, un libro de actualidad el que acaba de publicar Monsieur Chr Gomel con el título de *Causas económicas de la Revolución francesa*. Es un libro que contiene saludables enseñanzas y comprueba, de un modo admirable, la razón con que, en todo tiempo se ha dicho, que era la historia maestro de la vida.

Las causas de la Revolución francesa son hoy muy conocidas. Desde Tocqueville á Taine las han revelado concienzudamente, en lo que concierne á sus causas generales, los más de sus historiadores. Ninguna revolución como aquella dió á las ideas mayor importancia. Este es el secreto de su influjo universal en el mundo. Pero, como nota muy bien Mr. Gomel, el hombre no es un ser abstracto, y las revoluciones no se hacen solo con teorías.

Francia, en 1789, no fué una excepción de esta ley histórica. Su gran Revolución no se sustrajo á ella, y por eso las cuestiones materiales de los impuestos, la general miseria del país, el peso desigual é irritante de los tributos, cristalizaron, por decirlo así, el espíritu nacional y provocaron aquel terrible sacudimiento. Los que conocen la Historia recuerdan seguramente que otro tanto ocurrió con la Revolución inglesa y con la que dió origen á la potente nacionalidad norteamericana.

El motivo inmediato de todas estas revoluciones se halla en las mismas justificadas querellas de contribuyentes, en el problema de saber quienes deben pagar los impuestos y hasta qué límite y á quien corresponde fijar, y con qué derecho, la cuota contributiva. Por lejanas que parezcan sus causas primeras, las de la Revolución francesa han sido, en primer término, las económicas. Para la mayoría de los franceses, antes y despues de 1769, la Revolución se redujo á modificar, con prudente justicia la base del impuesto y la distribución del mismo.

Pensando en esto, Voltaire decía en 1764: «Todo lo que veo prueba que ha arraigado la semilla de una revolución implacible.» Y el marqués de Argenson, por su parte: «No se habla más exclamaba, que de la necesidad de una revolución, a causa del malestar producido en todas las clases sociales por el mal gobierno.»

Luis XVI pareció venido al trono para desmentir estas profecías. Necker resultó un recaudador de contribuciones y un contratista de empréstitos, después de fracasar Turgot, único ministro de Hacienda digno de este nombre, que mereció algún tiempo y perdió poco después la confianza de la corona. A Turgot no le pudo sufrir la corte. Turgot quería la monarquía al servicio del país y no el país al servicio de la monarquía.

Después de Necker vinieron otros ministros insignificantes y la ruina de la monarquía. Cayó trágicamente Luis XVI, perdiendo, a un tiempo mismo, el trono y la cabeza. Dejó aquella monarquía por herencia al país la guerra civil absolutista en la Vendée, la guerra europea allende las fronteras. Se pusieron en curso, a falta del oro y de la plata, los asignados, papel moneda, que duraron ahora y aquella tempestad, que, en medio de excesos reprobables, estalló en Francia, la redimió a la postre de la ruina y la miseria, ocasionadas por los despallarras de los Borbones.

El libro de M. Ch. Gomel merece leerse. En tierra enseñanzas muy saludables.

JOSÉ MIRALLES Y GONZÁLEZ.

## EL POBRE

Erase que se era un pobre que cansado por la fatiga la extenuación y el hambre, cayó sin fuerzas enfrente de una casa que por su aspecto, los moradores debían ser de esos que el siglo ha dado en llamar propietarios.

No podemos fijar el tiempo que estuvo nuestro pobre sin sentido al pie de aquella casa de rico aspecto, pero eso no importa; solo sabemos que al volver en sí, las primeras palabras que llegaron a sus oídos fueron: «Padre nuestro que estas en los cielos.» Rápidamente entonces nuestro pobre al oír esta santa oración y pudo, con todas sus fuerzas, coger el picaporte de la mentada casa en el preciso momento en que los devotos exclamaban: «el pan nuestro de cada día dánoslo el día de hoy...» Al ruido del picaporte contestó una voz femenina:

—¿Quién va?  
—Una limosna por el amor de Dios! (pudo articular con voz débil nuestro pobre.) Las fuerzas me faltan; hace tres días que no he probado alimento. ¡Compadéceos de este pobre enfermo!  
—Dios te ampare! contestó la voz y fué a reunirse con los del interior de la casa.

Que de cosas pasaron por la imaginación de nuestro pobre que no son para escribirlas! ¡Miseria humanidad! Ya estaba desfalleciendo; sus ojos ya no distinguían los objetos, cuando le pareció oír pasos. Era cierto.

—¿Quizá se apiaden de mí! pudo exclamar.

A los pocos pasos dejó oírse una voz que áfuertes gritos exclamaba:

—¡León! ¡Marquesa! ya os traigo la comida, y abriendo una puertecita que los moradores de aquella casa llamaban perrera, echó a los canes un barreño lleno de viandas, mientras nuestro misero pobre exhalaba el último aliento.

BARTOLOMÉ SASTRE.

## EL PARTO DE LOS PUEBLOS

El parto de los pueblos es la revolución. Esperemos el parto del pueblo español.

Hagamos para que no aborte. ¡Ay de nosotros si abortamos!  
En aquel caso no hay salvación para nosotros.  
El hecho viene, y si tenemos el valor necesario para esperar, asistiremos a un parto feliz.  
El parto de los pueblos no es a tiempo fijo.

Lo mismo puede venir hoy que puede venir mañana; puede venir también el año que viene.

Venga ahora ó luego, tengámoslo todo preparado para el momento preciso.

No olvideis nada, porque pueda ser muy laborioso, tal vez sea conveniente operar, y en ese caso todos tendremos que hacer.

En un parto puede haber de todo; incluso sangre.

El que le espanta la sangre que no asista.

El que sienta cobardía ante los ayes de la paciente que no acuda.

El que sepa la hora que no la diga hasta que deba decirlo.

El que lo diga antes de tiempo es un traidor ó indiscreto: lo uno y lo otro son faltas graves.

¿Hay quien sienta impaciencia?

Le recomendamos calma. ¿Hay quien propala que estamos proximos al parto?

Miente.

Nadie sabe el día, ni la hora, ni el motivo.

El día puede ser mañana, el motivo puede ser un incidente cualquiera: una... caída por ejemplo.

Y la caída es inevitable.

Porque España va muy pesada; la carga que lleva es superior a sus fuerzas, y esto puede originar un parto prematuro.

Para este caso es menester estar cerca, muy cerca; con todo lo conveniente.

El programa de la fiesta debe estar preparado por quien debe, en particular si el vástago es niña; que lo será, Espiritu lo quiere; y lo que quiere España no debe negarsele: es digna de que se la complazca.

De lo contrario moriria de pena y nosotros seriamos responsables de las consecuencias que sobrevinieran; porque nosotros podemos mucho en ello.

¿El pueblo quiere que sea niña?  
Lo será.

HOME RULE.

## ECOS DE LA SEMANA

A principios de esta semana estuvo el Sr. D. José Escolano Juez de 1.ª instancia de esta capital en Sóller a instruir las primeras diligencias sumariales, referente al crimen que se había cometido algunos días antes.

También fué a dicha población, conducido por la guardia civil, el presunto autor de la muerte del joven Bernardino, al que la gente le miraba con horror en vista de encontrarle poseído del mayor cinismo.

Se dice que nuestro paisano el bajo Sr. Riera probablemente quedará contratado para cantar en el Teatro Circo de Barcelona.

Parece que el baritono Sr. Prohens trata de organizar un concierto vocal é instrumental que deberá tener lugar si el pensamiento se efectua esta semana, en el Teatro de la calle del Conquistador.

Para cuando se construya una fuente en la plaza eu que estuvo la iglesia de la Coqsolación, convendría que la pequeña isleta que queda de la en que for-

maba su mayor parte la citada iglesia, se mejorara ó se demoliera también por causa del mal efecto que producen aquellas repugnantes casuchas, al menos hasta la línea de la acera de las espaldas del convento de San Francisco por la calle del Moral.

En estos días han visitado el Excelentísimo Sr. Arzobispo de Valencia acompañado de los Sr. Obispos de Mallorca y de Menorca las posesiones de «Raixa» y de la «Granja» propiedades respectivamente de los señores Conde de Montenegro y de D. Ramon Fortuny.

A una niña de 13 años de la calle del Sindicato la tuvo que curar el médico municipal Sr. Gayá, por haberse lastimado un dedo de la mano izquierda con una máquina.

Se halla vacante segun la Junta calificadora de militares aspirantes a destinos civiles, la plaza de Depositario del Ayuntamiento de Mahon, sin sueldo, pero que su rendimiento, se calcula en 1.600 pesetas anuales, si bien es verdad ha de prestar el agraciado una pequeña fianza de 200.000 pesetas ó lo que es lo mismo de 800.000 reales, ó sean 40.000 duros, si los datos no están equivocados.

Con el fin sin duda de evitarnos dolor de cabeza, han dispuesto casi todos los dueños de carruages de lujo, andar á pié, con lo que el ruido de las carruages ni las pisadas de los caballos, ya no nos incomodarán hasta nueva orden.

Ha quedado encargado del mando del Escuadrón regional de Baleares, el Comandante de caballería D. Andres Tous, á quien felicitamos.

El operario á quien un sillar le cogió un pie estando trabajando en las obras de la plaza del Mercadal sigue relativamente mejor y con buenas esperanzas de total restablecimiento.

Siguen los ensayos en el Teatro Circo de la pieza en un acto titulada «Abajo las Murallas».

Se cree que tendrá bastante aceptación.

Dice un periódico de esta localidad, que el paso provisional que se ha dejado abierto en la calle del Hospital, no ofrece las mayores seguridades, en especial de noche, y tiene razón; y á ello agregamos que si tanta prisa en destruir la acera que había en la calle del mismo nombre, no hubiese habido, mejor fuera; pues antes es el derecho de poder pasar libremente los transeuntes que otra conveniencia particular, interin hubiese estado en construcción el baluarte de la nueva via ó «la gran via de Palma» como algunos denominan á la carretera que se está construyendo.

La prensa se ha ocupado estos días de la seguridad que ofrece el transitar por las carreteras de las cercanías de esta capital, por haberle salido á un hombre que venia del Hostalet d' en Cañellas; dos sujetos á pedirle como en otros tiempos, la bolsa ó la vida; y como para dar más realce al acto, aparecieron á mas otros dos nuevos adalides, con lo que el sujeto en cuestion tuvo que alojar la mosca, a quienes ó no queras.

Hemos recibido un elegantísimo ejemplar de la «Guía del viajero en Barcelona», editado en el Establecimiento tipolitográfico de D. Luis Tasso de aquella capital.

Por el indice metódico que le antecede se viene en conocimiento de las importantes noticias que contiene, de los grabados que le adornan y de cuanto conviene saber al que visite la ciudad condal.

Al mismo tiempo que recomendamos su adquisición damos las mas espresivas gracias al Sr. Tasso por su atento envío.

En atentísima carta acaba de participarnos nuestro querido amigo D. Bernardo Amer haber tomado posesion del destino de Administrador de Hacienda de esta provincia que le ha sido conferido por Real orden de 5 del actual; indicaciones al mismo tiempo tendrá á nuestra disposición cuantos antecedentes y noticias obren en su dependencia que puedan ser de utilidad para el mejor estudio y acierto de cuanto pueda interesar al país.

Agradecemos como se merece la fina deferencia del Sr. Amer, al que deseamos tambien el mejor acierto en los complicados asuntos que por su elevado cargo tendrá necesidad de intervenir en las circunstancias criticas que atravesamos y que sabrá como siempre conciliar los derechos de la Hacienda con los del público en general.

Nuestro ilustrado colega madrileño *El Centinela Administrativo* desea y nosotros lo secundamos en sus propósitos, para que se den a conocer los rasgos de filantropía en estos momentos de refinado egoismo, por si encuentran imitadores.

A este objeto inserta en sus columnas la noticia de que el Excmo. Sr. Conde de Montera, ilustre santanderino, celebró su fiesta ó-nomística en el pueblo de su título repartiendo á cada vecino pobre 50 pesetas y una libra de tabaco y condonó la renta que pudieran deberle cuantos fueran renteros suyos.

He aquí un hecho que debieran imitar cuantos esten en condicion de hacerlo, y Dios y los hombres lo premiarán.

*Recomposición de máquinas de coser y extraccion de callos con prontitud y economía calle del Matajero.—18.*

*El Tiro de gallinas queda abierto al público en la Plaza del Olivar todos los días incluso los festivos.*

### Teatro-Circo Balear

COMPANIA CÓMICO-LÍRICA

Director.—Primer bajo cómico.  
D. RAMÓN ALARCON

Primeras Tiplas  
Srita. Adala Bayona.  
Sra. Margarita Mendieta.

Segunda Tipla  
Srita. Isabel Mendieta.

Característica  
Srita. Candida Pardo.

Dama joven  
Srita. Carmen Pardo.

Actriz genérica  
Sra. Pilar Ezquerro.

Tenores cómicos  
D. Pedro Verdejo.  
D. Fausto S. Redondo.

Baritonos  
D. Fernando Vinas.  
D. Antonio P. Camacho.

Bajo cómico

- D. Ramon Alarcon.
- Característico
- D. Manuel Rodriguez
- Maestro Director y Concertador
- D. Baldomero Martí.
- Partiquinos
- D. Antonio Ferrer.
- D. Vicente Bueno.
- Eduardo Martí.
- Enrique Sans.
- Partiquinas
- D. Asuncion Carri.
- Bariqueta Moral.
- Carmen Martinez.
- Josefa Roig.
- Apuntadores
- D. Carlos Garcia.
- Felipe Garcia Campa.
- 20 coristas de ambos sexos.
- 28 profesores de orquesta.
- Archiveros
- Sres. Arregui y Aruej Sastre.
- Sastre
- D. Vicente Peris.
- Representante
- D. Juan Bayona.

La temporada principiara el 23 del actual.

Nota de los precios corrientes en el mercado de Inca correspondientes al Jueves 14 del actual:

Almendrón.	á 54	ptas. 00	cent. quintal
Trigo á	17	50	id.
Candeal.	á 18	19	id.
Cebada del pais	á 9	00	id.
Id. forastera.	á 8	50	id.
Avena del pais	á 8	00	id.
Id. forastera	á 7	00	id.
Carbanzos	á 24	00	id.
Maiz.	á 13	00	id.
Habichuelas blan-			
cas	á 22	00	id.
Id. negras	á 22	00	id.
Frijoles.	á 30	00	id.
Habas para co-			
cer.	á 20	00	id.
Id. para ganado.	á 17	00	id.
Id. para ganado	á 15	00	id.
Higos pasos.	á 10	00	quintal

EL CORRESPONSAL COMERCIAL.

SECCION TELEGRAFICA

DE «LA ALMUDIANA»

Madrid 14 á las 7:50 n.

Han llegado á Vendrell dos compañías de infantería y un escuadrón de caballería. En Montblanch la compañía y el escuadrón y los guardias civiles obraron con prudencia, pero, en vista de las pedradas y tiros, hicieron fuego. El general Martínez Campos ha ordenado al gobernador militar de Tarragona que auxilie á la autoridad civil para la conservación del orden en la provincia, y prepare las fuerzas para acudir á lo que fuere necesario, encargando prudencia, puesto que no excluye la energía, y rechazar toda agresión con la fuerza armada.

Madrid 14 8 n.

Sábase que estuvieron en Montblanch agitadores de ideas disolventes para quemar casas de los ricos. El general Martínez Campos ha dado energicas ordenes, pero encargando que primero adopten temperamentos de prudencia. En caso de pedradas, que se den culatazos y bayonetazos, y si se hostilizase á las tropas, que se dispare sin contemplación, proclamando el estado de sitio caso de que disparen los alborotadores.

Madrid 14 (8 40 n.)

Barcelona.—Cuando los guardias civiles hicieron fuego en Montblanch habían dominado otro motin sin consecuencias tristes; pero creyendo poca la fuerza de 37 individuos, acometieron á las turbas y necesito defenderse.

Madrid 14 (8 40 n.)

Para la audiencia provincial de Palma ha sido nombrado presidente don Joaquin Errasquin, fiscal D. Martin Taleis, magistrado D. Federico Stern y Teniente fiscal D. Domingo Mansanera. El fiscal actual de Lérida va de magistrado á Palma.

Madrid 15 (2 45 m.)

Ha ocurrido una tremenda catástrofe en Villacanas. En una extensión de 3 kilómetros se ha inundado la zona de casas con sus cuevas. Hasta ahora se han extraido 41 cadáveres y se cree que aun será mayor el número. Salen dos compañías de ingenieros.

SECCION DE NOTICIAS

El domingo 20 de agosto, se celebró en casi todas las grandes ciudades de Alemania la fiesta de los sordo-mudos. Entre las solemnidades figura en primer término la misa de oficio religioso. En Berlín el sermón es hablado, por que en los establecimientos de aquella capital la educación de los sordo-mudos logra que estos desgraciados articulen y comprendan el lenguaje de sus semejantes por el movimiento de los labios.

En el resto de las ciudades, el predicador se dirige á sus espectadores por medio del lenguaje figurado con movimiento de los dedos.

Ha costado gran trabajo que la iglesia ortodoxa protestante hiciese á los sordo-mudos la concesión de que llegara hasta ellos la palabra divina en forma de pantomina.

Una circular.—En el correo de ayer remitió el Sr. Capdepón la circular dirigida á los fiscales de las Audiencias, recordándoles los preceptos del Código para perseguir á los que ejerzan coacción contra el pago de los impuestos.

La circular previene que las Sociedades constituidas con aquel fin son ilícitas, y manda disolverlas, ó que sean sometidas á proceso en el momento en que opongan la menor resistencia á cumplir los mandatos de la autoridad.

Un tonto.—A un hombre que nació en opinión de tonto le encontraron un manuscrito, que, entre otras cosas, contenía lo siguiente:

«En amor duda; en política desconfía; en virtud no creas sin prueba. La belleza en las mujeres búscala en su conducta, no en su rostro... No te envanezcas con el dinero que tienes, goza con el que te has gastado. En los pulcros to los esclavos, en las iglesias todos son libres. Ama y procura la paz en tu alma, en tu familia, en tu pueblo y en tu país. He cumplido 81 años; conocí que en la céntrica del mundo, el tonto no necesita pedir, si sabe representar bien el papel, es el que sale mejor librado; no sé si le he representado bien ó mal; pero durante 62 años, me he reído de los que pensaban reírse de mí; he disfrutado más libertad que otros; y no he sido sospechoso ni á los maridos, ni á los amigos, ni al gobierno, ni á la inquisición; si volviere á nacer, lo primero que pediría á mi madre sería que me acreditara de tonto desde la cuna.»

Un hecho digno de no pasar desapercibido ha ocurrido en un ensayo de movilización en Francia.

Se ordenó al 113 de infantería que estaba en Blois que saliese á una hora fijada para París. Al propio tiempo se disponía que la Compañía del ferrocarril preparase un tren para la misma hora.

Al sonar esta llegó el tren y no encontró al regimiento, por la sencilla razón de que este estaba hacia días en otro

punto haciendo sus ejercicios de fuego anuales, cosa que ignoraba el estado mayor que ordenó desde París la movilización.

Lo cual no deja de ser tranquilizador para el caso de una guerra, y en favor de los partidarios de la paz.

El doctor Audet se ha llevado las Palmas de Honor de la Exposición de Marsella.

Reciba nuestra felicitación,

La epidemia cólerica.—Las naciones en que existe este terrible azote, son: Francia, Inglaterra, Austria, Alemania, Rusia, Italia, Turquía y Marruecos.

En las grandes maniobras militares que han de verificarse en Alemania próximamente, tomarán parte un buen número de perros de caza, mastines y de aguas, acompañarán á los batallones de caza leres y guerrilleros (schützen).

Los franceses opinan que esta es una gran idea y se lamentan de que no se haya dado importancia á este servicio.

Bismarck enfermo.—Telegramas particulares de Kissingen dicen que la salud del príncipe de Bismarck ha empezado á inspirar cuidado.

El excañiller estaba allí tomando las aguas cuando hace cuatro ó cinco días tuvo un ataque de resaca que se ha ido haciendo mas agudo hasta el extremo de que todo movimiento causa grandes dolores al anciano príncipe.

Al lado del enfermo está su esposa y su médico, el doctor Schweninger.

El Congreso de Zurich ha resuelto que el inmediato se verifique dentro de tres años, ó sea en 1896, y que la capital donde se celebre sea en Londres.

He aquí la letra del himno que dió origen á los últimos tristes sucesos de San Sebastian.

TRADUCCION

EL ARBOL DE GUERNICA

Bendito sea y amado de corazón para todos los vascos el árbol de Guernica—Árbol santo, extiende y propaga tu fruto por el mundo para que te veneremos.

Más ha de mil años que plantó Dios el árbol de Guernica, y te mantienes fiero desde entonces; no caigas ahora, porque sin tu sombra protectora nos perderíamos sin remedio.

No caerás, árbol querido, si hace lo que debe la Junta de Vizcaya. Y las provincias hermanas te prestarán su apoyo para que viva en paz el país vasco.

Para que pida á Dios que eternamente viva ese sagrado símbolo, nos postraremos de inojos, y si de todo corazón lo pedimos, el roble secular vivirá hoy y siempre.

Y todos sabemos en tierra vascozada, quién ha querido derribarte. Unamos nuestras fuerzas para mantenerte en pie.

Como en eterna primavera vistete siempre de hojas, roble secular y sin mancha, testigo de las antiguas edades. Compartete de nosotros, pues de cara

zon te amamos; ofrécenos pronto y muchas veces tu sabroso fruto.

VII

Tu nos haces estar alerta y que pidamos á Dios que te conserve. No deseamos guerra, sino paz inalterable para vivir tranquilos al calor de nuestras seculares leyes, y amándolas siempre.

VIII

Pidamos á Dios que nos conceda eterna paz, que fecunde la tierra donde crece el árbol de nuestras libertades y que bendiga al país eúskaro.

Geografía femenina.

- ¿Cuál es la zona tórrida?
- Una hermosa muchacha de dieciocho á veinte años.
- ¿Cuál es la zona templada?
- El amor de los treinta á los cuarenta años.
- ¿Cuál es la zona glacial?
- El amor entre dos viejos.
- ¿Cuáles son los puntos cardinales?
- Dos: la salud y el dinero.
- ¿Cuáles son las estrellas errantes?
- Los enamorados.
- ¿Cuáles son las estrellas fijas?
- Las mujeres casadas.
- ¿Cuáles son las nebulosas?
- Las suegras.

El veneno de la anguila.—De una comunicación dirigida á la Academia de Ciencias de Roma, resulta que las anguilas y las murenas poseen un veneno semejante al de las víboras.

Este veneno no está localizado en la boca, y no tiene órgano para inocularlo á sus enemigos.

Dicho veneno no produce efecto en el hombre, generalmente, porque la temperatura á que se somete el cuerpo de la anguila destruye el veneno, este no produce efecto, absorbido por las vías digestivas.

Una anguila que pese dos kilogramos, contiene en su sangre una cantidad de veneno suficiente para matar á diez hombres, y el que no esté seguro de no tener en sus vías digestivas alguna lesión, habrá muy bien en abstenerse de semejante alimento.

La Junta de Sanidad de Gibraltar ha acordado, que la restricción cuarentenaria impuesta á las procedencias de Marsella, sea anulada en el caso de que buques procedentes de dicho puerto lleguen á ese con patente limpia, endosada por el consul inglés y teniendo salud á bordo.

SECCION LIBRE

¿LOS ASTROS SON HABITADOS?

(Conclusión)

La Naturaleza que nosotros observamos y reconocemos en nuestro planeta, tal vez sea distinta de la que impera en otros centros del firmamento, y esto no es de extrañar, toda vez que sabemos por la ciencia que Mercurio se halla mucho más aproximado al Sol que la Tierra, y que Urano ó Neptuno se encuentran mucho más distantes; por lo que de ser la misma naturaleza en todas partes resultaría que el excesivo calor solar para el primero, ó el frio glacial ó falta de calor para estos últimos harían imposible toda existencia, y que de ser múltiples las naturalezas, careciendo del sello de la unidad, vienen á demostrar, que solo son efectos de una causa de superioridad sobre todo, y más á considerar el perfeccionamiento de la obra de la creación, que dejando divergentes ideas á un lado para no

Merit susceplibilidades, entre las que vayan algunos hombres apoyados en creencias religiosas ó profanas por no considerarlas del caso, es forzoso el confesar que es una obra perfecta, y tanto debe de ser así cuanto á que esta verdad está apoyada por la opinión de los mayores sábios, tanto que profesen una religión como otra: Por lo tanto si la obra que nosotros vemos nos admira y hace apreciar á su artifice, como no debiera de admirarnos, si dado nos fuera poder conocer la de todo el universo del que tan insignificante átomo es nuestro planeta y en el que con orgullo nos imaginamos ser algo, cuando ni aun sombra nuestro nombre produce ante la inmensidad de lo infinito!

La justa precisión y trabajoso de unas cosas con otras, su grandeza y magestad confunden nuestra imaginación y nos dejan perplejos á cada paso.

Es principio incontestable la creencia en la existencia de algo de donde parta todo; y sin tratar de inquirir su forma, juzgándole por sus efectos, vemos con sorpresa el respeto y sumisión á ese algo, considerado según la civilización de los pueblos bajo distintos aspectos sensibles ó materiales, para que intuitivamente pueda comprenderse y legarse á la posteridad. El instinto de exclamación en forma suplicatoria, hasta se deja traslucir en muchas bestias al ser castigadas injustas ó cruelmente.

Por lo tanto si ese algo, para nosotros desconocido tanta influencia sobre nosotros ejerce, ¿que nos demuestra, más que su superioridad y ser el centro de donde parten todos sus rayos vivificadores cuyo mecanismo desconocemos en absoluto?

Las leyes formadas para el enfreñamiento de nuestros estravios, hallanse solo basadas en la equidad. Todas poco más ó menos amparan nuestra razón, defienden la justicia y reprimen al vicioso.

Los pueblos todos, han tenido siempre leyes, creencias y religiones. Los pueblos cuanto más bárbaros más han tenido que sucumbir al brazo del progreso, de la civilización y del adelanto. Verdad es que para imprimir el sello de la civilización en el corazón de todos los hijos de un pueblo, es tarea árdua, cual la del que quisiera de por sí solo, cuadrar todas las piedras de una ciudad; sin embargo, con la constancia y la fé, al cabo de tiempo se consigue cuanto se desea, puesto que cuantas obras que vemos terminadas, han habido de tener su comenciamiento; y sabemos de sobra, que todos los principios son áridos, y desdichados de nosotros. si nos falta la fé y la constancia, arrepintiéndonos al imaginarnos la imposibilidad del fin por los obstáculos en que tropecemos ó los contratiempos por que hayamos de tener que pasar.

De todos modos, la religión ha sido en todo tiempo la protectora y amparadora de los pueblos y de las naciones. Esta expresión habla en abstracto, pues que no determina la religión á que se alude, porque del modo mismo se comprende la religión en países donde impera el catolicismo, como donde prevalece el protestantismo, ó donde se profesan otras varias religiones; pero es el caso que en todas partes es repudiado el ateísta, ó bien sea el que nada cree, porque se le considera como á miembro enfermizo, que puede más bien inficionar que beneficiar.

Como á religión ninguna es tan malvada que predique el mal para nosotros semejantes, mientras que todas tienden á enlazar á sus correligionarios para la felicidad de ellos.

Bajo estos principios de verdad, podremos desear, el que el Autor de la Creación al sacarla de la nada, haya dado á cada punto en el espacio, sus leyes, sus costumbres, su religión

y todo cuanto necesario sea á la mayor felicidad temporal de cada uno? ¿Que la imaginación se nos confunda á la vista de tanta inmensidad, solo nos prueba la sabiduría y poder del Autor, que desconocido materialmente de todos; es no obstante conocido racionalmente por cuantos habitamos la Tierra, y así lo será por los habitantes de otros cuerpos celestes, si es, que afirmativamente en ellos existan según supongo.—V.

Sr. D. Félix Mateu y Domeray

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración: Estimaré se sirva dar cabida al siguiente escrito en su ilustrado semanario para poner ante los ojos del articulista Gabelli de Capdepera la aberración que en sus cuatro últimas líneas de la primera columna de la «Sección Libre» del número 27 ha redactado, por cuya molestia le dá las más espresivas gracias su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

NICOLÁS SANCHO GILÍ.

Se manifiesta el autor de las citadas cuatro líneas. Y, en cuanto á las protestas, sabe muy bien cuan pocos fueron los firmantes, y cuantas fueron las rúbricas falsificadas ó contra hechas.

Siento mucho encontrarme con un enemigo disfrazado con el (a) Gabelli y quisiera chocar con un enemigo descubierto. Pero si es alguno de los que yo creo (que por otra parte me lo hace dudar por creerle incapaz de estampar tantas suposiciones falsas) debo decirles; ¿Son pocas las ciento setenta y cuatro firmas presentadas al Magnífico Ayuntamiento por si tenía á bien anular el acuerdo tomado acerca de la expropiación del solar evangélico de la calle del Centro para la creación de una nueva plaza? Me parece que si, y si al articulista le parecen pocas aun harán manifestaciones muchos vecinos ofendidos por no haberlos invitado á suscribir la solicitud.

Respecto á las rúbricas falsas ó contrahechas lo ignoro por completo, porque si así fuese, el Magnífico Ayuntamiento es el competente para decirlo y no lo ha participado á nadie, y siendo yo uno que escribí los nombres de que á ruego firmó otro, y no me concreto á decir que por desliz de pluma equivocase algun nombre ó apellido, y en cuyo caso no es falsificado como maliciosamente dice el Sr. Gabelli. Decidme ¿quien ha autorizado al Sr. Gabelli para publicar hechos que deben ser aun reservados en la Secretaria del Ayuntamiento? ¿Que derecho le asiste para dar como resueltos asuntos que aun no estan definidos? ¡Ah! como se comprende que teneis entrada libre en la casa consistorial para saber si la instancia lleva pocas firmas y falsificadas.

Espero que el Sr. Gabelli se quitará el antifaz y publicará su nombre como lo hace su S. S.

NICOLÁS SANCHO.

MÁXIMAS Y PENSAMIENTOS

El poeta es el ser más oprimido de la creación; es el esclavo del consono.

Dame á beber la quinina, la hiel, el ácido acético, la cerveza si quereis; pero no me obligueis á leer poesias de ciertos autores.

Prestadme una bolsa sin fondo y el oro suficiente para llenarla y acabaré con todos los políticos.

Lo que más me repugna: El fátuo, el bohemio y el mojigato.

Lo que más tomó: Al cobarde, al ignorante y al charlatán.

Los que me inspiran lástima: Los locos, los fanáticos y mis enemigos.

Mi mayor placer lo proporciona el necio cuando me insulta.

Quisiera vivir en un país culto y libre, y ser yo el menos instruido de todos sus ciudadanos.

El que pide favores y defensas á sus difamadores, dá prueba de ser venal ó de tener en muy poca estima su dignidad.

Un libro de Cervantes, de Trueba ó de Pereda, manoseado por un quidam, me produce el efecto de una sortija, de incalculable valor, en el anular de un manospuercas.

Mucho sentiria que despues de muerto, me enterrasen al lado de un usurero, por el temor de quedarme sin huesos al siguiente día.

MANUEL FERRÁN.

Agosto es temible; durante él se fugan doble número de doncellas que en cuaiquier otro mes, incluso Julio.

A la prueba nos remitimos. Desde el 1 al 15 del mes actual han huido de sus respectivas casas, con sus correspondientes novios, en toda España, 606 jóvenes, entre ellas 30 casadas y 4 viudas. Pues nosotros llevamos la cuenta también del mes anterior, y durante él solo se fugaron 285 muchachas, y 44 casadas, con uu detalle que merece consignarse, cual es que se fugó una abuela con un mozalbete, que tenia próximamente la misma edad que el mayor de los nietos de la fugitiva. Este caso tuvo lugar en el barrio Perchel de Málaga.

Corresponden á Granada, que entre paréntesis, es una de las capitales donde se dan más fugas amorosas, 20 de éstas por julio y 65 por la primera quincena de agosto.

Madrid da el mayor contingente, pues allí se han verificado cerca de la mitad del total de las escapatorias de amantes vehementes.

De las Islas no hablemos, en un solo día se fugaron siete.

VARIEDADES

En Rusia, casi todos sus habitantes usan botas, y una costumbre bastante singular, y ya antigua allí, obliga á la desposada á que lo noche de bodas descalce por si misma una bota á su marido.

En una de las botas el marido coloca, antes de dirigirse á la iglesia, una moneda de oro ó de plata.

Si la jóven coge la que tiene la moneda, ésta la pertenece, y su marido se descalzará siempre por si mismo; si no ocurre así, entonces quedará obligada á quitarle las botas á su Marido durante toda la vida... si así se lo exige ó ella no se cansa.

Un estudio de trigo indio, hecho por iniciativa del Gobierno británico, dió los siguientes resultados:

Este trigo tiene un peso de 30,36 á 31,85 kilos por hushel de 36 litros, mientras que los trigos americanos, rusos, australianos y egipcios no pesan más de 30,36 á 30,37 kilos por igual volumen.

El trigo indio produce el 80 por 100 de harina, y el trigo americano produce un máximum de 73.8 por 100, siendo más rico en gluten.

Parapanaderias, cantidades iguales de trigo americano é indio dan: el primero 346 á 364, y el segundo 264 á 376 libras de pan; pero aquel merece la preferenda por el gusto y el color, sin embargo, mezclando á la harina india de 25 á 58 por 100 de otras harinas, se obtiene un pan excelente bajo todos conceptos.

Al Administrador de cierto hacendado de San Luis de Potosí (América), le sorprendió hace algunos dias una fuerte tormenta en un camino y en vuelto en un poncho buscó refugio bajo las ramas de un árbol corpulento.

Hacia rato que allí estaba cobijado, cuando estalló un trueno espantoso, cayendo al propio tiempo un rayo que rajó el tronco en toda su longitud.

Aturdido el viajero, cuando volvió en sí quedó maravillado, pues á través de la hendidura vió brillar objetos que le parecieron monedas de oro.

Comenzó á trabajar con su machete y en efecto, el árbol que estaba hueco, contenía un verdadero tesoro en onzas españolas del reinado de Carlos IV, calculándose la suma hallada en 150.000 duros. ¡Quien los pescára!

Un hombre, que estaba muy presumido porque tenia una larga barba, más rubia que el azafrán, queriendo divertirse con un jóven, le dijo:

—Un hombre sin barbas, más que un hombre parece una mujer.

—El no tener barba,—contestó el aludido—consiste en que cuando llegué al reparto de ellas solo quedaban rubias, y antes de tenerlas de ese color, preferí quedarme sin ellas, porque más vale parecerse á una mujer, que á un macho cabrío y además porque las que gustaba Judas eran de aquel color.

Hemos recibido los cuadernos de El Arte del Bordado correspondiente al presente mes.

Entre otras novedades de bordadura presenta la resentisima de los festones calados ó con transparente.

Esta publicación se distingue por dar á luz las continuas novedades que va presentando la bordadura en los diferentes centros europeos de la moda y por el riguroso arte y especial buen gusto en los dibujos.

Las señoritas laboriosas lejos de desviar su natural buen gusto estético, como las ocurrirá si se acostumbra para la confección de sus labores á modelos empíricos con «El Arte del Bordado» adquirirán por el contrario un sano criterio estético, que ha de aprovecharlas para lucir una ilustración perfecta.

Con verdadero interés recomendamos tan útil publicación á las señoritas que cursan primera enseñanza y muy especialmente á las señoras Maestras.

Nuestras lectoras obtendrán gratuitamente dos cuadernos de muestra con solo dirigirse por carta á la Administración calle del Campo, 20 San Gervasio.—(BARCELONA.)

TENEDURIA DE LIBROS

Clase la más antigua de Palma Fundada hace 24 años Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1 Plazuela del Olivar entresuelo.

PALMA